

Resumes

VIII TALLER DE HISTORIA SOCIAL DE LA SALUD Y LA ENFERMEDAD EN ARGENTINA Y AMÉRICA LATINA.

Octubre de 2018 en la Ciudad de Córdoba, República Argentina

EJE: GÉNERO Y SALUD

CONSTRUCCIONES DE GÉNERO SOBRE LAS MUJERES CURANDERAS: MIRADAS DESDE LA MEDICINA Y EL PERIODISMO EN LA CIUDAD DE CÓRDOBA, ARGENTINA, DURANTE LAS DÉCADAS DE 1920 Y 1930.

GENDER CONSTRUCTIONS ON CURING WOMEN: LOOKS FROM MEDICINE AND JOURNALISM IN THE CITY OF CÓRDOBA, ARGENTINA, DURING THE DECADES OF 1920 AND 1930.

*Autoras: Rodríguez, M L; Aizenberg, L
CIECS-CONICET-UNC*

Resumen: En este trabajo se analiza la construcción en torno a la figura de la curandera, problematizando ciertas miradas de poder y dinámicas de segregación de género en un contexto marcado por la extensión del poder médico sobre el embarazo y el parto en la ciudad de Córdoba de las décadas de 1920 y 1930. Se interrogan fuentes tradicionales como escritos médicos y avisos periodísticos para mostrar las representaciones y estereotipos androcéntricos alrededor de las mujeres curanderas o comadronas que participaban en el mercado de prácticas alternativas del cuidado de la salud y el cuerpo femenino.

Palabras clave: género, comadrona, estereotipos androcéntricos, medicina, periodismo.

EL DISPOSITIVO DE LA LABORTERAPIA EN EL OCASO DEL OPEN DOOR DEL ASILO DE OLIVA: 1933-1943.

THE DEVICE OF LABORTERAPIA IN THE SUNSET OF THE OPEN DOOR OF THE OLIVE ASYLUM: 1933-1943.

*Autora: Vanadia, L N.
CIECS- CONICET- UNC.*

Resumen: La laborterapia es conocida como la modalidad terapéutica más extendida para el tratamiento de la locura dentro de los psiquiátricos de tipo Open-Door. Modalidad institucional predominante instaurada a partir de mediados del siglo XIX en Europa e implementándose a principios del siglo XX en la Argentina. En el caso del Asilo-Colonia de Alienados de Oliva la historiografía ha mostrado que la aplicación de esta modalidad terapéutica fue el eje estructural de funcionamiento y una estrategia de reajuste del dispositivo psiquiátrico a partir de la crisis institucional iniciada en la década de 1930. Fue en ese momento que comenzaron a advertirse fracturas en la estructura interna del Asilo, como consecuencia del crecimiento significativo de ingresos de enfermos considerados no aptos para la laborterapia. A esta situación crítica también se sumaron tensiones político-económicas y disciplinarias relacionadas con los procesos de la etapa.

En el presente trabajo, se retoman aquellas contribuciones que han insistido en el papel clave del trabajo terapéutico para el sostenimiento económico del Asilo de Oliva y en el disciplinamiento de los cuerpos alineados. No obstante, los fundamentos de la aplicación del tratamiento, excedieron cuestiones disciplinarias, éticas y económicas. El abordaje de los supuestos teóricos que fueron sosteniendo esta práctica, permiten profundizar el conocimiento que se posee hasta el momento de los avatares institucionales y científicos de la etapa. Para ello, se analizan las producciones sobre la laborterapia publicadas entre 1933 y 1943 en el Boletín del Asilo-Colonia, profundizando en el proceso de conformación de estos saberes especializados. Por un lado, se ponen en perspectiva las dinámicas de circulación local de las teorías y nociones internacionales y especialmente latinoamericanas en la materia. Por otro, se analizan las modalidades de lectura y lógicas de reproducción/apropiación/ emergencia de conocimientos entre los médicos del Asilo, evidenciando las relaciones entre las definiciones teóricas y los distintos momentos en la configuración del dispositivo psiquiátrico durante los años en estudio.

Palabras clave: hogares para ancianos, normas; reforma de la atención de salud; terapéutica; salud mental